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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO
INSTITUTO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE

ATA Nº 1255 / 2023 - ICBS (12.28.01.22)

Nº do Protocolo: 23083.033675/2023-62
Seropédica-RJ, 25 de maio de 2023.

Ata do Conselho de Unidade do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde, da Universidade
Federal Rural do Rio de Janeiro

Aos cinco dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, às nove horas, reuniu-se o Conselho de Unidade
do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS) da Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro
(UFRRJ), em sessão extraordinária, realizada presencialmente na sala 34 do Prédio Principal do Instituto de
Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS), sob a Presidência do Senhor Diretor, Professor Douglas de Almeida
Siqueira Chaves, com a seguinte pauta: 1 - Informes; 2 - Processo 23083.018838/2023-87 -
Homologação do Afastamento do País Professora Patrícia Fampa; 3 - Processo
23083.012885/2023-17 - Homologação do resultado processo eleitoral de representação dos
TAEs no CONSUNI-ICBS; 4 - Processo 23083.007054/2023-23 - Homologação do resultado
processo eleitoral para coordenador e vice-coordenador do curso de Ciências Biológicas; 5 -
Processo 23083.011705/2023-01 - Progressão Funcional Professor David do Carmo Malvar; 6 -
Processo 23083.014028/2023-51 - Concurso público Magistério Superior - Departamento de
Ciências Farmacêuticas; 7 - Comissão eleitoral para representação docente no CONSUNI; 8 -
Criação de Grupo de Pesquisa e Criação de Laboratório de Pesquisa de Uso Restrito/DEnF; 9 -
Assuntos gerais. Encontravam-se presentes os Conselheiros: André Luiz da Silva Mendes, Chefe do
Departamento de Anatomia Animal e Humana; Bruna Rafaela da Silva Menezes, Chefe do Departamento de
Genética; Bruno Guimarães Marinho, Chefe do Departamento de Ciências Fisiológicas; Douglas de Almeida
Siqueira Chaves, Diretor do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS), Fábio Fagundes da Rocha,
Coordenador do Programa de Pós-Graduação Multicêntrico em Ciências Fisiológicas; Helena Guglielmi
Montano, Chefe do Departamento de Entomologia e Fitopatologia; Francisco Gerson Araújo, Coordenador
do Programa de Pós-Graduação em Biologia Animal; Ivo Abraão Araújo da Silva, Coordenador do Curso de
Ciências Biológicas; Marcelo da Costa Souza, Representante docente; Maria Verônica Leite Pereira Moura,
Chefe do Departamento de Botânica; Renata Barbosa Lacerda, Vice-chefe do Departamento de Ciências
Farmacêuticas. Verificada a existência de quórum regimental, o Presidente agradeceu a presença de todos,
e em seguida foi dada sequência à reunião, passando aos pontos da pauta. 1. Informes: O Presidente
iniciou a reunião comentando com aos conselheiros sobre a importância da presença nas reuniões dos
CONSUNI, tendo em vista que quando não há quórum os itens de pauta se acumulam. Após evidenciar a
necessidade da presencialidade foi dado prosseguimento aos informes. O primeiro informe foi referente ao
prazo para homologação da frequência. O presidente comentou que restavam alguns departamentos
pendentes de homologação e de ajustes de ocorrências, e que o prazo máximo para homologação está
perto do encerramento. O segundo informe foi sobre a disponibilização do carro do ICBS que está no
Jardim Botânico da UFRRJ. O Presidente explicou que a solicitação para utilização do carro é através de
memorando, e que há a possibilidade de solicitar combustível através da Prefeitura Universitária. O
Presidente falou também sobre o TaxiGov, que pode ser solicitado através de um formulário da Mesa
Virtual, mas esclareceu que não é possível utilizá-lo nos trajetos Residência x UFRRJ, ou UFRRJ X
Residência, dado que isso se configura como o transporte regular do servidor/docente. O conselheiro Ivo
Abraão perguntou sobre a exigência de portarias para utilização do carro do ICBS, e o Presidente explicou
que é possível solicitar a emissão de portarias para este fim à Diretoria do Instituto, bem como agendar o
serviço dos motoristas lotados na Prefeitura Universitária. O terceiro informe foi a respeito de uma reunião
sobre orçamento que ocorrerá no Instituto de Agronomia (IA) no dia 09/05/2023, com todos os Diretores
da UFRRJ. O Presidente informou então aos conselheiros que, conforme exposto no último CONSU, apesar
de ter ocorrido uma recomposição do orçamento o mesmo não foi liberado ainda. Portanto, a UFRRJ
continua em contingenciamento, com previsão para liberação do orçamento no mês de julho. A conselheira
Renata Barbosa Lacerda perguntou então se os valores das bolsas dos discentes tinham relação com esta
questão orçamentária, dado que houve um aumento das bolsas do CNPq mas os bolsistas da UFRRJ não
receberam o mesmo aumento. O Presidente informou que é provável que o reajuste das bolsas também
seja discutido na reunião que ocorrerá no IA, mas que a princípio o valor não é o mesmo do CNPq. Foi
argumentando então que desta forma há uma disparidade entre os bolsistas de diferentes instituições, o
que faz com que os discentes que recebem valores inferiores não se sintam valorizados. O quarto informe
foi referente às solicitações de ordens de serviço. O Presidente salientou que as solicitações devem ser
enviadas para o e-mail da secretaria do ICBS, e não através de memorando eletrônico, dado que desta
forma as demandas são direcionadas especificamente à servidora que realiza o cadastro das solicitações no
sistema Leankeep, o que dá celeridade à emissão das ordens de serviço. O Presidente comentou ainda que
está aguardando a chegada de um novo servidor na Diretoria, que tomará posse em breve, ocupando a
vaga do servidor aposentado Dércio. Dando continuidade aos informes, o Presidente anunciou que
convocará uma reunião com as chefias de departamento para discutir o Programa de Gestão e
Desempenho (PGD) e a unificação das secretarias do ICBS. Ele salientou que a unificação não é
obrigatória, mas que acredita ser o ideal para o Instituto, dado que diversas secretarias estão sem
servidores devido às aposentadorias de funcionários que possuiam cargos extintos. O conselheiro Ivo
Abraão fez um anúncio sobre a nova gestão do Curso de Biologia, composta pelos professores Ivo Abrão
Araújo da Silva como Coordenador, e Marilene Hilma dos Santos como Vice-coordenadora, com mandato de
2 (dois) anos referente ao biênio 2023-2025. O conselheiro André Mendes informou que seu Departamento
está tendo dificuldade para obter formol desde 2019, e que devido a isto suspenderão aulas práticas dado
que a falta de formol poderá reduzir drasticamente a vida útil das peças. O conselheiro Ivo perguntou se



06/11/2023, 16:20 sipac.ufrrj.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=1308879

https://sipac.ufrrj.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=1308879 2/4

não seria possível substituir o formol por solução salina, mas o professor André esclareceu que o uso de
solução salina é viável para peças que são somente objeto de exposição, mas que no caso de peças que
são manuseadas durante as aulas o uso de formol é necessário. O conselheiro André Mendes comentou
também que o Instituto de Veterinária (IV) está solicitando que o DAAH conceda uma sala para a guarda.
O conselheiro disse que recordou ao IV que o DAAH já havia cedido uma sala para utilização como
Laboratório de Informática, e que o laboratório não é mais utilizado, mas que a sala não retornou ao DAAH.
O professor André disse então que cederá um espaço para a guarda, mas como um espaço cedido pelo
ICBS, ao invés de passar ao Instituto de Veterinária para que o IV disponibilize aos guardas. O conselheiro
André informou ainda que estará de férias durante o período de 19 a 26/05/2023. O conselheiro Francisco
Gerson perguntou de que maneira é feita a inclusão de materiais que antes eram adquiridos por ele com o
Exército, mas que agora devem estar na lista de materiais da Universidade. O Presidente disse que tentará
se informar sobre este tipo de trâmite com um docente que tem feito solicitações desta natureza. A
conselheira Maria Verônica Leite Pereira Moura, chefe do Departamento de Botânica, informou que a
secretaria do Departamento de Botânica está com um servidor a menos em virtude da aposentadoria da
servidora Sônia Maria de Oliveira Macedo 2 - Processo 23083.018838/2023-87 - Homologação do
Afastamento do País Professora Patrícia Fampa. O Presidente passou a palavra para que a conselheira
Renata Barbosa Lacerda falasse sobre o processo de afastamento de curta duração no exterior da
Professora Patrícia Fampa, referente à sua visita à Texas A&M University, nos Estados Unidos da América
(EUA). A conselheira explicou que a docente sairá do país utilizando recursos próprios, e que a professora
Bianca Fernandes Glauser ministrará as disciplinas da professora Patrícia Fampa. O Presidente passou
então a enumerar os documentos apensados ao processo de solicitação de afastamento, dentre eles a
carta-convite, trocas de e-mails, ata do Departamento de Ciências Farmacêuticas aprovando o
afastamento, currículo da docente do SouGov, passaporte, visto, bem como toda a documentação
necessária. O presidente perguntou então se algum dos conselheiros gostaria de sanar alguma dúvida a
respeito do processo. Após constatação de ausência de dúvidas foi dado início ao regime de votação. A
homologação do afastamento do país da professora Patrícia Fampa foi aprovado por unanimidade. 3 -
Processo 23083.012885/2023-17 - Homologação do resultado processo eleitoral de
representação dos TAEs no CONSUNI-ICBS. O Presidente passou a palavra à servidora Ana Carolina
dos Anjos Santos, membro da comissão eleitoral da representação do TAEs no CONSUNI-ICBS. Foram
apresentadas informações sobre os dois servidores inscritos no pleito, Cláudia Maria Xavier Faria e Nelson
Eduardo Antônio, e sobre a quantidade de votos recebida por cada um dos candidatos. Por fim, foi
informado aos conselheiros que a servidora Cláudia Maria Xavier Faria foi eleita como titular dos
representantes dos técnicos-administrativos no CONSUNI-ICBS, e que o servidor Nelson Eduardo será o
suplente, com mandato de 2 (dois) anos. Após análise pelo Conselho, a homologação do resultado do
processo eleitoral de representação dos TAEs no CONSUNI-ICBS foi aprovada por unanimidade. 4 -
Processo 23083.007054/2023-23 - Homologação do resultado processo eleitoral para
coordenador e vice-coordenador do curso de Ciências Biológicas; O presidente solicitou que o atual
Coordenador do Curso de Ciências Biológicas, o conselheiro Ivo Abraão, relatasse como ocorreu o processo
eleitoral. O professor Ivo falou sobre a formação da comissão eleitoral, composta pelos docentes Aparecida
Alves do Nascimento (presidente), Helio Ricardo da Silva (representante docente titular) e Michelle Daniele
dos Santos Clapp (representante docente suplente), pelo servidor Klinger Pereira, e pelos discentes Marco
Antônio Santos Silva Júnior e Gabriel Araújo da Costa, e comentou que a chapa única foi eleita após
receber 31 votos do colegiado e 178 votos de discentes, alcançando o quórum de 20% conforme
Regimento Geral da UFRRJ. Após análise dos conselheiros presentes, a homologação do resultado do
processo eleitoral de Coordenador e Vice-coordenador do Curso de Ciências Biológicas foi aprovada por
unanimidade. 5 - Processo 23083.011705/2023-01 - Progressão Funcional Professor David do
Carmo Malvar da classe C3 para C4; O Presidente apresentou o processo de progressão funcional do
professor David Carmo Malvar aos conselheiros presentes informando que o docente anexou toda a
documentação necessária, e que o processo foi instruído corretamente de acordo com o que é solicitado
pela CPPD. O Presidente fez então a leitura do parecer da comissão composta pelos docentes Jairo Pinheiro
da Silva, Fábio Fagundes da Rocha, Magda Alves de Medeiros e Emerson Lopes Olivares (membros
titulares) e Norma Aparecida Almeida Figueiredo de Oliveira, Michelle Cavalcanti Porto Marassi e Wellington
da Silva Côrtes (suplentes), e salientou que a comissão recomenda a progressão do docente. O Presidente
comentou ainda que a ata estava devidamente assinada por todos os participantes do processo de
avaliação, e mostrou a portaria dos membros avaliadores. Após deliberação dos conselheiros presentes, a
progressão funcional do professor David do Carmo Malvar da classe C3 para C4 foi aprovada por
unanimidade no regime de votação. 6 - Processo 23083.014028/2023-51 - Concurso público
Magistério Superior - Departamento de Ciências Farmacêuticas. O Presidente explanou que o
Departamento de Ciências Farmacêuticas (DCFar) concorreu em uma chamada pública para a distribuição
de vagas docentes da UFRRJ e conseguiu ser contemplado. A professora Renata Barbosa Lacerda explicou
sobre o processo, indicando que a área do concurso é Epidemiologia/Farmacoepidemiologia/
Farmacovigilância, enunciou os membros da comissão, a exigência do perfil do candidato (Graduação em
Farmácia e Doutorado em Programa de Pós-graduação reconhecido pela Capes, com tese dedicada à área
do concurso), e os baremas. Após, foi iniciado o regime de votação. Os conselheiros aprovaram por
unanimidade. 7 - Comissão eleitoral para representação docente no CONSUNI. O Presidente
explicou aos conselheiros que a portaria dos professores Marcelo da Costa Souza e Marilene Hilma
referente à representação docente no CONSUNI venceu, e que solicitou que o professor Marcelo da Costa
Souza permanecesse como pro-tempore. O Presidente solicitou então que os conselheiros presentes
indicassem nomes de docentes e TAEs de seus departamentos que pudessem compor a comissão eleitoral.
Dado a existência de um representante pro-tempore, o conselheiro Ivo Abraão sugeriu que todos os
conselheiros levassem a demanda da indicação de membros para a comissão até seus departamentos, e
que a referida indicação seja realizada após a consulta aos departamentos. Após mencionarem alguns
nomes, o professor Marcelo da Costa Souza anunciou que poderia fazer parte da comissão. O Presidente
sinalizou por fim que a indicação dos demais membros da comissão deverá ser realizada até o dia 15 de
maio de 2023 para que possa entrar na pauta do próximo CONSUNI. 8 - Criação de Grupo de Pesquisa
e Criação de Laboratório de Pesquisa de Uso Restrito/DEnF. Foi passada a palavra à Professora
Helena Guglielmi Montano, chefe do Departamento de Entomologia e Fitopatologia (DEnF). A conselheira
falou sobre a reunião na qual o "Grupo de Pesquisa em Controle Biológico de Insetos Aplicado à Produção
Agroecológica" foi criado pela professora Elen de Lima Aguiar Menezes, que coordenará o grupo de
pesquisa juntamente com o professor André Luis Santos Resende (vice-coordenador), e explicou que a
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professora Elen enviou toda a documentação mas que o trâmite exige a apreciação no CONSUNI. A
conselheira Helena Montano apresentou aos demais conselheiros algumas informações sobre o grupo de
pesquisa, comentou sobre as duas linhas de pesquisa: "Controle biológico conservativo de insetos-pragas
associados aos cultivos agroecológicos" e "Controle biológico aumentativo de insetos-pragas associados aos
cultivos agroecológicos", e explicou que a segunda solicitação de seu Departamento é referente à criação
do Laboratório de Controle Biológico de Insetos Fitófagos (LACOBIF), que ficará sob a responsabilidade da
professora Elen de Aguiar Menezes, como coordenadora, e do professor André Luis Santos Resende, como
vice-coordenador. O LACOBIF será um laboratório de uso restrito, que ocupará as salas 2, 4, 5, 10 e 12 do
Centro Integrado de Manejo de Pragas (CIMP), situado na Área de Fitopatologia do Departamento de
Entomologia e Fitopatologia (DEnF). O Presidente perguntou se algum dos conselheiros gostaria de sanar
alguma dúvida acerca deste ponto da pauta. O conselheiro Ivo Abraão perguntou sobre a estrutura do
local, tendo em vista que para a criação de um laboratório é necessária a existência de uma dinâmica de
espaço específica. A professora Helena Montano elucidou que o Laboratório já está em funcionamento em
salas adequadas, e que atualmente a demanda de apreciação no CONSUNI é para oficializá-lo. Após o
esclarecimentos, foi dado início ao regime de votação. A criação do Grupo de Pesquisa em Controle
Biológico de Insetos Aplicado à Produção Agroecológica e do Laboratório de Controle Biológico de Insetos
Fitófagos (LACOBIF) foi aprovada por unanimidade pelos conselheiros presentes. 9 - Assuntos gerais. O
presidente avisou aos conselheiros sobre o Edital de Inovação da PROPPG, que contemplará projetos com
uma verba de R$ 8.000,00 (oito mil reais) e uma bolsa de Iniciação Tecnológica. Após informar sobre o
edital, o Presidente perguntou se alguns dos conselheiros gostaria de abordar algum assunto. O conselheiro
André comentou sobre a criação de disciplina optativa de Anatomia Humana I, já provada no
Departamento, e comunicou que trará para apreciação no CONSUNI futuramente. O conselheiro comentou
ainda sobre a carência de disciplina da área de Patologia. O Presidente reforçou que a existência de uma
disciplina de Patologia Clínica seria de fato interessante. Após a fala do conselheiro André Mendes, o
Presidente anunciou que a entrega do prédio da Farmácia Escola ocorrerá no final de maio, mediante a
finalização da obra, e destacou a dedicação da servidora Viviane para com a celeridade da obra e ativação
da Farmácia Escola. Ele relatou que a equipe responsável está dando entrada nos procedimentos relativos à
ANVISA, e que espera que até junho a Farmácia Escola esteja em funcionamento. Por fim, o Presidente
perguntou novamente se algum dos conselheiros presentes teria algo mais a adicionar aos assuntos gerais.
Nada mais havendo a tratar, o Diretor agradeceu a presença de todos, dando por encerrada a reunião às
dez horas e quarenta e sete minutos e eu, Ana Carolina dos Anjos Santos, lavrei a presente ata que, após
lida e aprovada, será assinada por mim e pelos conselheiros participantes à reunião.

(Assinado digitalmente em 25/05/2023 13:45 )
ANA CAROLINA DOS ANJOS SANTOS

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO
ICBS (12.28.01.22)
Matrícula: 2037974

(Assinado digitalmente em 28/05/2023 19:03 )
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CHEFE DE DEPARTAMENTO
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Matrícula: 1644715
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BRUNA RAFAELA DA SILVA MENEZES

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptG (12.28.01.00.00.00.50)
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(Assinado digitalmente em 29/05/2023 07:18 )
BRUNO GUIMARAES MARINHO

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptCF (12.28.01.00.00.00.48)
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DIRETOR DE INSTITUTO
ICBS (12.28.01.22)
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FABIO FAGUNDES DA ROCHA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
DeptCF (12.28.01.00.00.00.48)

Matrícula: 1519567

(Assinado digitalmente em 25/05/2023 19:33 )
FRANCISCO GERSON ARAUJO

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO
PPGBA (12.28.01.00.00.00.42)
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(Assinado digitalmente em 25/05/2023 19:24 )
HELENA GUGLIELMI MONTANO

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptEF (12.28.01.00.00.00.49)

Matrícula: 2377667

(Assinado digitalmente em 26/05/2023 11:43 )
IVO ABRAAO ARAUJO DA SILVA

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO
CoordCGCB (12.28.01.00.00.00.38)
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MARCELO DA COSTA SOUZA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
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CHEFE DE DEPARTAMENTO

(Assinado digitalmente em 25/05/2023 14:06 )
RENATA BARBOSA LACERDA

CHEFE DE DEPARTAMENTO
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